

2023-09-17

OMAR GARCÍA HARFUCH APUNTA A LA JEFATURA DE GOBIERNO

Autor: Antonio Caporal

"La confianza ciudadana nos alienta a servir con mayor determinación, entrega y compromiso".

Entrega buenos resultados al frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México.

Con un trabajo eficaz, comprometido y discreto al frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la capital del país, Omar García Harfuch se colocó en la mira de la opinión pública y de los analistas como posible candidato a algún cargo de elección popular, concretamente, la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Su trayectoria en diversos cargos públicos y los resultados obtenidos en el combate a la delincuencia en una de las urbes más grandes y complejas del mundo son su mejor carta de presentación ante uno de los electorados más exigentes, que cada tres años utiliza su voto para premiar o castigar a sus gobernantes.

Luego de presentar su renuncia a la SSC el exfuncionario aseguró que "está listo" para afrontar el proceso electoral que recién inició, al lado de Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la 4T, para que bajo el liderazgo de la exjefa de Gobierno continúen el proceso de transformación.

Compromiso con la ciudad

Durante prácticamente cinco años García Harfuch centró su atención en la responsabilidad que se le confirió: garantizar la seguridad en la capital de la República, sede de los tres Poderes de la Unión y de varios de los principales centros corporativos nacionales y extranjeros.

La ciudad aloja también el principal aeropuerto del país, líneas de autobuses foráneos, centros comerciales, plazas públicas, además de miles de comercios, bancos, escuelas, templos religiosos y sitios de espectáculos.

Responder por la integridad física y cuidar de los bienes de más de nueve millones de residentes y casi dos millones de población flotante fue responsabilidad del exfuncionario, quien al frente de una fuerza policiaca de poco más de 90 mil elementos logró lo que parecía imposible: reducir los índices delictivos y mantener una ciudad segura.

Los logros obtenidos durante su gestión en la capital del país lo revelaron como un funcionario eficiente sobre todo en un área donde el desgaste y la falta de resultados son frecuentes y a esto sumó su capacidad de diálogo y coordinación con las demás instancias de gobierno y, en especial, con las 16 alcaldías.

Citado una y otra vez por las casas encuestadoras y los analistas políticos como un buen elemento para competir por algún cargo de elección popular, el extitular de la SSC no se distrajo de su responsabilidad y dejó para después el hablar de sus aspiraciones políticas.

"Todos estamos trabajando para una cosa, para la SSC. Creo que para la ciudad sería muy malo tener a las personas encargadas de la seguridad pensando en otra cosa que no sea la seguridad", afirmó en diversas ocasiones.

Fue apenas hace unos días cuando expresó su intención de participar en el proceso electoral que recién comenzó: el 9 de septiembre la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México informó que García Harfuch presentó su renuncia a su cargo como titular de la SSC.

Y el propio exfuncionario puntualizó: "Como lo he expresado siempre, ser jefe de la policía no permite agendas paralelas. Por esta razón me separo ahora del cargo de secretario de Seguridad para colaborar con la doctora Sheinbaum, quien con su visión y liderazgo logrará dar continuidad a la transformación del país".

El atentado

El extitular de la SSC tuvo que pagar una factura muy alta por su trabajo contra la delincuencia: el 26 de junio de 2020 sufrió un atentado por parte de miembros del crimen organizado.

De acuerdo con videos de seguridad grabados en la zona del atentado, más de 20 sujetos utilizaron seis vehículos para perpetrar el ataque (más de 400 disparos con armas cortas y largas) contra el entonces secretario, cuyos escoltas repelieron la agresión.

Lamentablemente dos policías y una mujer que circulaba por la zona perdieron la vida, mientras que García Harfuch resultó herido con tres impactos de bala (una en el hombro, otra en una clavícula y una tercera en la rodilla) y varias esquirlas por armas de fuego.

El ataque puso en riesgo su vida y luego de varios días en el hospital logró recuperarse.

A partir de entonces los habitantes de la capital del país vieron en él a un funcionario público valiente y comprometido.

Resultados

Desde que García Harfuch asumió la titularidad de la SSC en octubre de 2019 se han desarrollado una serie de operativos contra integrantes de grupos delictivos bajo nuevos protocolos de inteligencia e investigación.

Los logros están a la vista: desde enero de 2020 hasta agosto de 2023 se desarticulaban más de 240 células de diferentes grupos delictivos identificados en la capital del país. Los resultados obtenidos, de acuerdo con el propio extitular de la SSC, son producto de que el gobierno capitalino "generó un cambio en el modelo y las políticas de seguridad al transitar de un esquema preventivo a uno de carácter proactivo bajo nuevos implementos de capacitación a las fuerzas policiales".

Concretamente, explicó, el proyecto de seguridad tuvo cuatro ejes rectores: "La incorporación de las capacidades de inteligencia e investigación policial a la SSC; el fortalecimiento de la operación policial; la cercanía con los ciudadanos; y fortalecer la estructura y mejorar las capacidades de la policía capitalina".

Por otro lado, durante su gestión la SSC mejoró su estructura creando nuevos agrupamientos policíacos de élite e implementando la capacitación de sus elementos con modelos equiparables a los mejores del mundo.

Explicó en su momento el jefe de la policía: "Uno de ellos fue la creación de la UMOE, que es un grupo de élite encargado de realizar operativos de alto impacto y que a lo largo de 2022 realizó más de 400 acciones".

El principal objetivo de esta unidad es "combatir a miembros de la delincuencia organizada que operan en la capital, por lo que durante el año pasado sus efectivos realizaron 278 cateos, 59 órdenes de aprehensión, 26 flagrancias, 99 desalojos, una atención a emergencia, un aseguramiento provisional, 20 apoyos aéreos y 20 más de custodia".

Agregó: "Este grupo altamente capacitado se creó cuando la SSC adquirió la facultad para investigar y, por lo tanto, sus efectivos son capaces de ejecutar operativos de alta peligrosidad al estar entrenados, por ejemplo, para descender desde un helicóptero en cualquier parte de la ciudad o en zonas boscosas".

Igualmente, el ahora exjefe de la policía destacó el aprovechamiento de la tecnología por parte de la dependencia que encabezó: "Es una herramienta poderosa que nos permite crear situaciones de entrenamiento en escenarios simulados, desde situaciones de control de multitudes hasta eventos de alto riesgo que serían imposibles de recrear en un entorno de entrenamiento tradicional".

Los resultados, destacó, están a la vista: "El homicidio doloso presentó una disminución de 51%; el robo de vehículo con violencia disminuyó un poco más de 70%; en tanto que el robo de vehículo sin violencia disminuyó 54.7 por ciento".

Estableció que "se tiene un promedio diario de homicidio doloso de 1.5, cuando a finales de 2018 y principios de 2019 esta cifra alcanzó hasta cinco homicidios por día".

También resaltó que disminuyeron delitos como el robo a casa habitación y el robo a negocio, en porcentajes cercanos a 70%: "Estos son delitos que generan temor y preocupación entre la ciudadanía por el grado de violencia con el que se cometen, por eso atenderlos fue una instrucción prioritaria".

Finalmente, reconoció que en 2022 la percepción de confianza hacia la policía capitalina tuvo un crecimiento de 12.8 puntos porcentuales en comparación con 2018: "La confianza que nos brinda la ciudadanía nos alienta a servir con mayor determinación, entrega y compromiso".

Así se presenta Omar García Harfuch ante el electorado de la Ciudad de México.

Trayectoria

Estudió la licenciatura en Derecho en la Universidad Continental y la licenciatura en Seguridad Pública en la Universidad del Valle de México.

Cursó el diplomado Senior Executive in National and International Security en la Universidad de Harvard; el Seminario para el Desarrollo de Agentes del Orden del Gobierno, impartido por el FBI; y el curso Narcotics Unit Commanders, auspiciado por la agencia antidrogas de Estados Unidos.

Se incorporó a la Policía Federal como jefe de departamento en la Coordinación de Inteligencia para la Prevención del Delito.

Fue coordinador estatal de la Policía Federal en Guerrero. Posteriormente asumió la titularidad de la División de Investigación de la Policía Federal y luego la titularidad de la Agencia de Investigación Criminal de la entonces Procuraduría General de la República.

También se desempeñó como jefe de la Policía de Investigación de la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México y titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la capital del país.

Sheinbaum team

Como candidato o en otra posición Omar García Harfuch ya forma parte del equipo de Claudia Sheinbaum.

Y otro personaje que se suma a la exjefa de Gobierno es Adán Augusto López, quien fue nombrado "coordinador político", en tanto que Ricardo Monreal fue designado "coordinador de organización y enlace territorial".

En los siguientes días se informará quiénes más se suman a la coordinación de los comités de defensa.